
S.W.I.F.T. (Сообщество всемирных ин-
тербанковских финансовых телекоммуни-
каций) — ведущая международная органи-
зация в сфере передачи финансовых со-
общений, она объединяет около 8000 фи-
нансовых структур из 202 стран мира.
Ежедневно по сети S.W.I.F.T. передается бо-
лее 9 млн сообщений суммарной стоимос-
тью более 6 трлн долл. В 2003 г. суммар-
ный трафик S.W.I.F.T. составил более 2 млрд
сообщений. На базе сети S.W.I.F.T. построе-
ны более 60 национальных платежных сис-
тем, помимо этого, S.W.I.F.T. — основная
расчетная система Ассоциации европейских
банков и европейской системы TARGET. 

В настоящее время платежные систе-
мы, построенные на базе S.W.I.F.T., обес-
печивают 60% общего мирового объема
клиринговых расчетов. 

Первый российский банк подключился
к S.W.I.F.T. в 1989 г. На данный момент
пользователями S.W.I.F.T. являются около
400 крупнейших кредитных и финансовых
организаций из 48 городов РФ. Это 25%
российских кредитных организаций, кото-
рые осуществляют 80% расчетов. 

Если рассматривать структуру рынков
S.W.I.F.T. в России, то наибольший вес
на протяжении всего периода имеют плате-
жи — более 70% трафика, из них около
2/3 — доля клиентских платежей. Вторую
позицию занимают конверсионные опера-
ции — около 15%.

В последнее время в России наблю-
дается рост операций с ценными бумага-
ми. Сегодня на их долю приходится око-
ло 8% сообщений. Наибольшее количест-
во сообщений (более 30%) российские

пользователи отправляют внутри страны,
затем следуют расчеты с США.

В конце 2003 г. на совещании РОС-
СВИФТ по инициативе крупнейших участни-
ков российского рынка ценных бумаг —
пользователей S.W.I.F.T. была создана рабо-
чая группа по выработке единых рекоменда-
ций по использованию стандартов S.W.I.F.T.
для передачи финансовых сообщений. В со-
став Группы вошли специалисты таких орга-
низаций, как Альфа-Банк, «Брансвик Ю Би
Эс Номиниз», ВТБ, ВЭБ, Газпромбанк, ДКК,
«ИНГ Банк» (Евразия), ММБ, НДЦ, РОС-
БАНК, а также представители ФСФР (ФКЦБ).

15 октября 2004 г. состоялось очеред-
ное заседание Группы. О деятельности ра-
бочей группы, перспективах, анализе рабо-
ты со S.W.I.F.T. рассказывают ее представи-
тели.

СТАНДАРТЫ S.W.I.F.T. — 
РОССИЙСКОМУ ФОНДОВОМУ РЫНКУ

Интервью с исполнительным директором компании

«РОССВИФТ» Дмитрием Дмитриевым 

РЦБ Дмитрий Давыдович, расскажите,
пожалуйста, о деятельности S.W.I.F.T. в
России.
Д. Д. S.W.I.F.T. в России действует
уже 15 лет. Первый банк — Внешэконом-
банк СССР подключился к сети в декабре
1989 г. В настоящее время пользователя-
ми S.W.I.F.T. являются более 400 крупней-
ших российских кредитных и финансовых
организаций. У нас постоянно увеличива-
ется трафик (в I кв. 2004 г. прирост пре-
высил 40%). В настоящее время по коли-
честву передаваемых по сети S.W.I.F.T. со-
общений мы занимаем 23-е место в ми-
ре, что является достаточно хорошим
показателем по сравнению с другими
экономическими характеристиками.
РЦБ В чем заключается специфика
фондового рынка по отношению к дру-

гим финансовым рынкам при работе
со S.W.I.F.T.? 
Д. Д. S.W.I.F.T. по большому счету имеет
две составляющие. Первая — это защи-
щенная сеть передачи финансовых со-
общений в режиме реального времени,
которая гарантирует обязательную до-
ставку сообщений и, в отличие от всех
других сетей, несет финансовую ответст-
венность за передаваемые сообщения.
О масштабах деятельности S.W.I.F.T.
можно судить по совокупной стоимости
сообщений, проходящих через сеть, ко-
торая составляет в среднем 5 трлн долл.
в день. S.W.I.F.T. является высоконадеж-
ной сетью. Мне неизвестны случаи, что-
бы сеть взламывалась, однако, если со-
общение по каким-то причинам не будет
доставлено или будет доставлено с за-
держкой или искажениями, S.W.I.F.T. бе-
рет на себя ответственность за возме-
щение понесенного ущерба, включая
упущенную выгоду. Доступность сети со-

ставляет 99,999%, что означает, что си-
стема S.W.I.F.T. может быть недоступна
всего несколько минут в год. 

Другая составляющая — стандарты.
S.W.I.F.T. возник на определенном этапе,
когда огромный вал бумажной работы
захлестнул все кредитные и финансовые
институты, начался процесс автоматиза-
ции и надо было договариваться о еди-
ном языке, который позволил бы всем
участникам рынка обмениваться унифи-
цированными финансовыми сообщения-
ми. Такую задачу выполняет S.W.I.F.T. Та-
ким образом, S.W.I.F.T. де-факто, а в ря-
де случаев и де-юре, является организа-
цией, которая разрабатывает стандарты
финансовых сообщений. Для операций
на рынке ценных бумаг разработан
стандарт ISO 15022. При этом система
настроена таким образом, что через нее
могут проходить только стандартные со-
общения. Стандарт ISO 15022 унифици-
рует сообщения, которые охватывают
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весь спектр операций, осуществляемых
на фондовом рынке. 
РЦБ Как создавалась рабочая группа
и в чем состоит ее основная задача?
Д. Д. Создание рабочей группы было ини-
циировано банками — пользователями
S.W.I.F.T., заинтересованными в примене-
нии этой системы в своей работе. По-
скольку многие банки являются участни-
ками фондового рынка и достаточно ак-
тивно на нем работают, именно они вы-
ступали за распространение S.W.I.F.T., в
том числе и в сфере передачи сообщений

5-й категории, т. е. сообщений об опера-
циях с ценными бумагами. Работа через
S.W.I.F.T. на всех финансовых рынках, как
на рынке расчетов, конверсионных опе-
раций, документарных операций, так и на
фондовом рынке характерна не только
для России, но и для всего мира, 

Существует практика создания рабо-
чих групп, которые должны адаптировать
(кастомизировать) стандартные сообще-
ния S.W.I.F.T. с точки зрения националь-
ной специфики и потребностей отдель-
ных рынков ценных бумаг. Основным ре-
зультатом деятельности рабочей группы,
созданной ведущими участниками рос-
сийского фондового рынка (Альфа-бан-
ком, «Брансвик Ю Би Эс Номиниз»,
Внешторгбанком, Внешэкономбанком,
Газпромбанком, Депозитарно-Клиринго-
вой Компанией, ИНГ Банк (Евразия),
Международным Московским банком,
Национальным депозитарным центром,
РОСБАНКом) при содействии ФСФР, яв-
ляются Рекомендации по использованию
стандартов S.W.I.F.T. для передачи фи-
нансовых сообщений на фондовом рын-
ке с учетом требований и особенностей
российского рынка ценных бумаг (SWIFT-
RUS).

Первая версия этого документа уже
принята. И теперь комплексы S.W.I.F.T.

российских участников фондового рынка
должны генерировать сообщения в соот-
ветствии с предложенными Рекоменда-
циями. Естественно, документ необходи-
мо дорабатывать, расширяя круг вклю-
ченных в него сообщений S.W.I.F.T., но
на проведение подобной работы требу-
ется некоторое время. 

Таким образом, работа ведется в
двух направлениях: с одной стороны,
происходит внедрение уже действующих
Рекомендаций, с другой — продолжается
работа по адаптации новых сообщений. 

РЦБ С кем конкурирует S.W.I.F.T. на
российском рынке?
Д. Д. S.W.I.F.T. — организация, не ста-
вящая своей целью извлечение прибы-
ли, а поскольку система была создана
для удовлетворения потребностей самих
участников рынка, то говорить о конку-
ренции в прямом смысле этого слова не
приходится. Безусловно, можно найти
некие альтернативы, которые носят ча-
стный характер. На фондовом рынке
всегда существуют небольшие компа-
нии, работающие по факсу, телексу или
через Интернет и использующие свои
внутренние сети, разрабатывающие
свои собственные стандарты — они не
являются альтернативой S.W.I.F.T.
РЦБ Могут ли отслеживаться через
S.W.I.F.T. операции, связанные с про-
тивоправными действиями, отмывани-
ем денег?
Д. Д. Когда возникает вопрос об ис-
пользовании S.W.I.F.T. для передачи со-
общений, в основе которых лежат ка-
кие-либо противоправные операции,
например финансирование терроризма
или отмывание средств, добытых пре-
ступным путем, я всегда пытаюсь прове-
сти аналогию с деятельностью компа-
ний, оказывающих услуги сотовой свя-
зи. Если один участник преступной груп-

пировки звонит по мобильному телефо-
ну другому и говорит: «Клиент подъехал,
будем стрелять», — это не значит, что от-
ветственность должна нести компания
связи. 

То же самое происходит и со S.W.I.F.T.
Система осуществляет передачу финансо-
вой информации и отвечает только за
адекватность формата самого сообщения.
Естественно, и отправитель, и получатель
несут полную ответственность за его со-
держание и за те операции, которые осу-
ществляются в результате передачи дан-
ного сообщения. 

Другое дело, что S.W.I.F.T. как систе-
ма обеспечивает высокую степень авто-
матизации, и одной из ее целей являет-
ся поддержание STP (сквозной обработ-
ки информации). В этой связи появля-
ется возможность контролировать
отдельные параметры сообщения в
соответствии с определенными стоп-
листами. Например, большинство
крупных пользователей S.W.I.F.T. за
рубежом имеют специальный модуль,
позволяющий автоматически контро-
лировать сообщение с точки зрения
противодействия отмыванию средств,
полученных преступным путем, вклю-
чая автоматическую генерацию отче-
тов в соответствующие компетентные
органы. 
РЦБ Какова роль регуляторов финан-
совых рынков с точки зрения содейст-
вия применения стандартов S.W.I.F.T.?
Д. Д. Как правило, представители ре-
гуляторов участвуют в мероприятиях
рабочих групп по адаптации междуна-
родных стандартов к национальной
практике.

Поскольку организации, подобные
S.W.I.F.T., являются профессиональными
и стоят вне политики, наша главная зада-
ча заключается в том, чтобы внедрять
продукты, сервисы и стандарты, использу-
емые на мировых финансовых рынках.
Только так мы сможем интегрироваться в
эти рынки, стать частью мировой эконо-
мики. Представители Банка России и
ФСФР, входя в состав различных рабочих
групп, в которых участвует РОССВИФТ,
поддерживают нашу работу, так как ис-
пользование международных стандартов
приносит безусловную пользу российско-
му финансовому рынку и его участникам. 
РЦБ Как Вы оцениваете перспективы
создания Центрального депозитария в
России?
Д. Д. Это политический вопрос, в дан-
ном случае подход у нас универсальный.
Во всем мире это глобальная тенденция,
т. е. для функционирования фондового
рынка и его нормального развития не-
обходимо иметь Центральный депозита-

Заседание рабочей группы
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рий. Естественно, наличие Центрального
депозитария автоматически подразуме-
вает использование S.W.I.F.T. Для нас
участие в создании Центрального депо-
зитария представляется очень интерес-
ным, так как у S.W.I.F.T. есть инфра-
структурные проекты, которые выходят
за рамки передачи сообщений. Системы
Euroclear, Clearstream, CREST, DTC и т. д.
объединяет использование передовых
технологий S.W.I.F.T. Особое значение
для России имеет опыт ЮАР, поскольку
в этой стране Центральный депозитарий

создавали с нуля на базе использования
инфраструктуры и при поддержке
S.W.I.F.T.
РЦБ Какие перспективы у S.W.I.F.T. в
России?
Д. Д. По мере развития российского
фондового рынка количество организа-
ций — пользователей S.W.I.F.T. объем их
трафика увеличивается. В принципе
рост объемов передачи сообщений по
операциям с ценными бумагами с ис-
пользованием S.W.I.F.T. — это общеми-
ровая тенденция, характерная для всех

финансовых рынков. Я надеюсь, что
с получением Россией инвестицион-
ных рейтингов, по мере роста капита-
лизации отечественного фондового
рынка, увеличения объемов операций
на нем, развития процессов первично-
го размещения на наш рынок придут
ведущие международные инвесторы, де-
ятельность которых невозможно пред-
ставить без использования S.W.I.F.T.,
поэтому S.W.I.F.T. на российском фондо-
вом рынке неизбежно будет развивать-
ся. 

Интервью с начальником отдела оформления

депозитарных операций ИНГ Банка (Евразия),

модератором рабочей группы

Вероникой Васильевой

РЦБ Вероника, расскажите об истории
создания рабочей группы по анализу
практики рынка ценных бумаг и о ее
составе. Что уже удалось сделать, ка-
кие задачи сейчас стоят перед вами?
В. В. Во многих развитых странах по ини-
циативе S.W.I.F.T. созданы национальные
группы по анализу практики рынка цен-
ных бумаг (National Securities Market
Practice Group, NSMPG), целью которых
является выработка единых требований
и конкретных рекомендаций по форми-
рованию и использованию сообщений на
основе стандарта ISO 15022 с учетом на-
циональной специфики. 

В России рабочая группа (далее —
Группа — Примеч. ред.) была создана
в ноябре 1999 г. В нынешнем составе
Группа начала свою работу в декабре
2003 г. после заседания Комитета Рос-
сийской национальной ассоциации
S.W.I.F.T. 

На этом заседании, состоявшем-
ся 27 ноября, было принято решение,
разработать рекомендации по исполь-
зованию стандартов S.W.I.F.T. для пере-
дачи финансовых сообщений на россий-
ском фондовом рынке, в частности при
взаимодействии депозитариев с их кли-
ентами.

В настоящее время в состав рабочей
группы входят представители следующих
организаций: Альфа-банка, «Брансвик
Ю Би Эс Номиниз», Внешторгбанка,
Внешэкономбанка, Газпромбанка, ДКК,
ИНГ Банк (Евразия), Международного
Московского банка, НДЦ, РОСБАНКа. На
постоянной основе в работе Группы уча-
ствуют представители ФСФР России.

Группу характеризуют серьезный про-
фессиональный уровень, высокая рабо-
тоспособность и целеустремленность.
Можно сказать, что сложилась дружная и

действительно высокоэффективная коман-
да единомышленников.

Среди наиболее активных участников
следует выделить и особо отметить пред-
ставителей следующих компаний: Наталью
Абретову (РОСБАНК); Александра Бодика
(Газпромбанк); Карена Папояна (Бран-
свик Ю Би Эс Номиниз); Галину Первову
(ДКК); Дмитрия Соколова (ФСФР); Елену
Соловьеву (НДЦ); Романа Чернова (РОС-
СВИФТ).

На данном этапе основной задачей
группы является разработка рекоменда-
ций по использованию стандартов
S.W.I.F.T. на российском фондовом рынке.

С 17 по 18 марта 2004 г. в Люксем-
бурге в рамках очередного заседания
Европейского S.W.I.F.T. Альянса происхо-
дило совещание Международной рабочей
группы по рынку ценных бумаг. На этом
совещании, в частности, отмечалось, что
необходимо совершенствовать и активи-
зировать работу национальных групп для
дальнейшей интеграции S.W.I.F.T.-форма-
тов на внутренних рынках.

Год 2004-й стал одним из самых ус-
пешных периодов работы российской
группы. Была разработана первая вер-
сия «Рекомендаций по использованию
стандартов S.W.I.F.T. для передачи фи-
нансовых сообщений на фондовом рын-

ке с учетом требований и особенностей
российского рынка ценных бумаг (SWIFT
RUS1)». Указанный документ содержит
правила формирования сообщений
S.W.I.F.T. при проведении операций с
ценными бумагами на российском фон-
довом рынке. В нем нашли отражение
основные особенности заполнения сооб-
щений 5-й категории при проведении
расчетов на российском рынке ценных
бумаг. Данные правила позволяют ис-
пользовать единую технологию автомати-
зации сквозной обработки сообщений
при проведении операций на фондовом
рынке (straight through processing, STP) с
учетом требований регулирующих орга-
низаций, многочисленных особенностей
и устранения несоответствий практики
различных финансовых организаций при
работе с сообщениями 5-й категории. 

Для развития фондового рынка Рос-
сии все большее значение приобретают
такие факторы, как уровень развития ин-
формационных технологий. И в настоя-
щее время на российском рынке намети-
лась положительная тенденция активиза-
ции использования S.W.I.F.T участниками
фондового рынка. Основная задача Груп-
пы — соблюдение соответствия предло-
женных рынку ценных бумаг рекоменда-
ций по использованию защищенных ка-

Вероника Васильева



И
Н

Ф
РА

С
ТР

УК
ТУ

РА
Р

Ы
Н

О
К

Ц
Е

Н
Н

Ы
Х

Б
У

М
А

Г

№
23

 (
27

8)
20

04

налов связи и структурированных/едино-
образных форматов передачи информа-
ции (S.W.I.F.T.), которые мы разработали
и над которыми будем работать в буду-
щем. 

В данный момент Группа активно ра-
ботает над второй версией рекомендаций
RUS2, где будут добавлены примеры
S.W.F.T.-сообщений и выписок 5-й катего-
рии. Помимо этого, необходимо активи-
зировать процесс переговоров с регист-
раторами, брокерами/дилерами, расчет-
ными депозитариями и кастодианами в
целях развития STP-процесса (процесса
сквозной обработки информации) по-
средством использования S.W.I.F.T. на
российском рынке ценных бумаг. 

Хочется верить, что работа Группы по-
может фондовому рынку России. Надежда
в этот проект подкрепляется еще и тем,
что на российском рынке денежных пла-
тежей и расчетов были успешно внедре-
ны и активно работают правила исполь-
зования стандартов S.W.I.F.T. для переда-
чи финансовых сообщений в российских
рублях S.W.I.F.T. — RUR.
РЦБ Расскажите об опыте ING Group
по использованию S.W.I.F.T. в России.
В. В. ING Group — один из крупнейших
международных финансовых институтов,
основанный в Голландии. Компания пре-
доставляет банковские услуги широкого
спектра, такие как обслуживание вкла-
дов, кредитование, финансирование тор-

говых операций, операции на валютном и
на денежном рынках, предоставление ин-
вестиционно-банковских и депозитарных
услуг и  т. д.

В России ING работает с 1993 г. и
представлен дочерним подразделением
группы — ИНГ Банк (Евразия) ЗАО. 

ИНГ Банк в числе первых иностран-
ных банков начал работать на россий-
ском рынке. Банк предлагает различные
услуги для институциональных инвесто-
ров, включая валютные операции, крат-
косрочное финансирование, финансиро-
вание внешней торговли, ведение денеж-
ных счетов, кредитование, с 1995 г. ока-
зывает депозитарные услуги. 

16 декабря 1996 г. ИНГ Банк был
признан «надежным иностранным храни-
телем», не подпадающим под ограниче-
ния по Правилу 17f-5 Закона США об ин-
вестиционных компаниях 1940 г. Также в
соответствии с определением, данным в
главе 9 Установления SFA (регулятора
рынка ценных бумаг Великобритании),
банк получил право называться «надеж-
ным иностранным хранителем».

В августе 2001 г. ИНГ Банк получил
лицензию специализированного депози-
тария, позволяющую обслуживать россий-
ские паевые инвестиционные фонды и
негосударственные пенсионные фонды.

В 1999, 2000, 2001 и 2003 гг. по
результатам опроса инвесторов журнал
The Global Investor Magazine признал ИНГ

Банк (Евразия) ЗАО лучшим субкастодиа-
ном (хранителем) России. В 2001 г. он
был удостоен звания лучшего в России
хранителя по версии журнала Тhe Global
Custodian magazine. В 2003 и 2004 гг.
журнал Global Finance Magazine признал
ИНГ Банк (Евразия) ЗАО лучшим касто-
дианом России.

ИНГ Банк располагает сильной ко-
мандой профессионалов, современными
компьютерной системой и программным
обеспечением, стремится к использова-
нию новых информационных технологий.
S.W.I.F.T. является передовой технологи-
ей, которая отвечает всем требования бе-
зопасности, достоверности, скорости и
целостности передачи информации и по-
этому активно используется депозитари-
ем и клиентами ИНГ Банка. Клиенты,
применяющие S.W.I.F.T., получают опера-
тивную информацию о расчетах по цен-
ным бумагам, а также по корпоративным
действиям в реальном режиме времени.

Взаимодействуя с внутренними сис-
темами ИНГ Банка, средства S.W.I.F.T.
дают возможность для сквозной обра-
ботки данных (STP), что позволяет пол-
ностью избежать ручного расчета сделок
и рисков невыполнения поручений,
обеспечивает сохранность и конфиден-
циальность клиентской информации и,
что самое главное, позволяет произво-
дить расчеты по сделкам в наиболее
сжатые сроки. 

Интервью с ведущим специалистом отдела 

клиринга ЗАО «ДКК»

Галиной Первовой

РЦБ Галина Юрьевна, когда началась
работа ДКК со стандартами S.W.I.F.T.?
С какими проблемами вы столкнулись? 
Г. П. ДКК была первым расчетным депо-
зитарием в России, который в 1998 г.
начал использовать для электронного
документооборота с депонентами систе-
му S.W.I.F.T. С данной системой к тому
времени уже работали десятки россий-
ских банков, но на фондовом рынке ее
использовали очень немногие — в ос-
новном соответствующие подразделения
крупнейших отечественных банков и
«дочки» западных финансовых институ-
тов. 

ДКК отказалась от использования
текстовых сообщений свободного фор-
мата и начала работать при приеме кли-
ентских поручений исключительно со
структурированными сообщениями
S.W.I.F.T. Отечественный фондовый ры-
нок имеет свои особенности, которые
необходимо учитывать при работе по

западным стандартам. ДКК были
проанализированы типы операций,
реквизиты документов, определено,
как и где в форматах S.W.I.F.T. указы-
вать необходимую информацию. В ре-
зультате для удобства депонентов были
разработаны сборники форматов сооб-
щений с их подробными описаниями и
примерами заполнения сообщений.
Такие сборники постоянно обновляются
в связи с изменениями самих стандар-
тов, а также с внедрением новых услуг
для депонентов; доступ к этим материа-
лам можно получить на сайте ДКК в Ин-
тернете.

На данный момент 36 депонентов
ДКК используют S.W.I.F.T. для передачи в
ДКК поручений и получения соответству-
ющей отчетности из депозитария. Средне-
месячное количество поручений, приня-
тых ДКК от депонентов с использованием
S.W.I.F.T., в 2003 г. составило 604 доку-
мента, а по данным 2004 г. — 958. Сред-
немесячное количество отчетов, отправ-
ленных ДКК депонентам с использовани-
ем S.W.I.F.T., в 2003 г. составило 2080
документов, а по данным 2004 г. — 2569.
Если посмотреть среднемесячную статис-

тику отправленных и принятых докумен-
тов по S.W.I.F.T., которыми ДКК обменя-
лась со своими клиентами и партнерами,
то среднемесячное количество сообще-
ний выросло с 2547 в 2003 г. до 3147 в
2004 г. При этом отчеты и подтверждения
об исполнении поручений депонентов по
итогам расчетных сеансов в ДКК форми-
руются и передаются депонентам автома-
тически, а подтверждения о зачислении
ценных бумаг из реестра — в режиме on-
line. 

Кроме взаимодействия с депонента-
ми, ДКК использует S.W.I.F.T. при работе
с J. P. Morgan Chase Bank N.Y., который
является расчетным банком ДКК при ис-
полнении сделок на условии «поставка
против платежа» в иностранной валюте.
В этом случае ДКК использует платежные
поручения S.W.I.F.T., а расчетный банк
направляет ДКК выписки и подтвержде-
ния об исполненных платежах в режиме
on-line. Отчетность банка передается
стандартными сообщениями S.W.I.F.T. и
интегрирована в программный ком-
плекс компании. 

Главный итог работы ДКК со
S.W.I.F.T. заключается в том, что компа-
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нии удалось ввести международные
стандарты электронных сообщений в
свой документооборот. Это хорошая ба-
за для дальнейшего развития докумен-
тооборота и расширения круга депонен-
тов, которые в своей работе предпочи-
тают S.W.I.F.T.
РЦБ В чем заключаются проблемы
использования стандартов S.W.I.F.T.
на российском фондовом рынке? 
Г. П. Этот вопрос особенно значим в усло-
виях перехода на новый стандарт сообще-
ний S.W.I.F.T. для операций с ценными бу-
магами ISO 15022, который фактически
является единым международным стан-
дартом для подобных операций. Таким об-
разом, проблема использования стандар-
тов S.W.I.F.T. затрагивает весь фондовый
рынок, а не только организации, которые
работают с данной системой.

В связи с этим следует решить одну
проблему. Существует единый междуна-
родный стандарт, однако общих рекомен-
даций по его использованию, заполне-
нию многочисленных полей сообщений и
их структуре, необходимых в силу специ-
фики российского рынка, нет. Например,
как кодировать многочисленные типы до-
говоров и прочую информацию, какие ти-
пы идентификаторов ценных бумаг ис-
пользовать, что делать с кириллицей, ко-
торая по S.W.I.F.T. не передается? 

Для поиска ответов на эти актуальные
вопросы по инициативе ДКК и крупнейших
участников российского рынка ценных бу-
маг — пользователей S.W.I.F.T. в декабре
2003 г. в рамках рабочей группы «РОС-
СВИФТ» было принято решение разрабо-
тать единые рекомендации по использова-
нию стандартов S.W.I.F.T. для передачи
финансовых сообщений на российском
фондовом рынке, в частности при взаимо-
действии депозитариев с их клиентами.

Что касается деятельности данной
рабочей группы, то в ее состав входят
профессионалы, хорошо знающие как те-
орию и практику российского фондового
рынка, так и особенности формирования
и использования электронных сообщений
на данном рынке. Это значит, что доку-
менты, принятые группой «РОССВИФТ»,
имеют реальную практическую ценность.
Режим работы группы позволяет быстро и
квалифицированно решать поставленные
перед ней задачи.

Главный итог работы группы — разра-
ботка рекомендаций для российского
фондового рынка S.W.I.F.T. RUS. В первой
версии этого документа содержатся реко-
мендации по заполнению полей сообще-
ний ISO 15022; вторая версия, которая в
настоящее время практически готова, до-
полнена примерами сообщений для опе-
раций с ценными бумагами. 

РЦБ Каковы перспективы S.W.I.F.T.
в инфраструктуре фондового рынка?
Существует ли альтернатива S.W.I.F.T.? 
Г. П. Для инфраструктуры фондового
рынка очень важен оперативный и защи-
щенный обмен финансовыми сообщени-
ями в формате, приемлемом как для оте-
чественных, так и для зарубежных фи-
нансовых институтов. S.W.I.F.T. успешно
решает эти задачи. Хочется надеяться,
что в перспективе его будут использовать
не только расчетные депозитарии и бан-
ки. Использовать S.W.I.F.T. в своей рабо-
те с ДКК начали крупные инвестицион-
ные компании, например «Брансвик Ю
Би Эс Номиниз». 

Конечно, при обмене финансовы-
ми документами могут использоваться
различные системы ЭДО и рабочие
станции банков, но S.W.I.F.T. во мно-
гом уникален: глобальная, четко рабо-
тающая система телекоммуникаций,
высокая степень защиты электронных
документов и, наконец, главное —
единые стандарты электронных сооб-
щений, покрывающие все области
финансовых рынков. Для тех, кто стре-
мится к снижению издержек, повыше-
нию скорости обработки финансовых
документов и к автоматизации доку-
ментооборота, это значительные пре-
имущества. 

Интервью с начальником сектора технологии 

депозитарного учета Газпромбанка 

Александром Бодиком 

РЦБ Александр Иосифович, назовите
основные успехи и направления дея-
тельности рабочей группы «РОССВИФТ»
в настоящее время? 
А. Б. Начну с главного. Нынешний со-
став рабочей группы (напомню, рабо-
чая группа при компании «РОССВИФТ»
в разных «версиях» существует уже 5
лет) является, пожалуй, самым работо-
способным и сбалансированным, и, как
следствие, результаты не заставили себя
долго ждать. Уже весной 2004 г. была
опубликована первая редакция Реко-
мендаций по использованию стандартов
S.W.I.F.T. для передачи финансовых со-
общений на фондовом рынке с учетом
требований и особенностей российско-
го рынка ценных бумаг. Сегодня близка
к завершению вторая версия с много-
численными дополнениями, уточнения-
ми и исправлениями — объем Рекомен-
даций вырос с 25 до 90 страниц.

Конечно, такой результат не мог быть
достигнут без постоянной напряженной
работы каждого из членов рабочей груп-

пы (ведь работа происходит во многом
на общественных началах, и от исполне-
ния основных служебных обязанностей
в организациях никого не освобожда-
ют), а также без всесторонней помощи
«РОССВИФТа».

Кроме того, участниками рабочей
группы наконец-то были преодолены
противоречия в подходах к трактовке и
использованию сообщений S.W.I.F.T. в
практике отдельных организаций. В Ре-
комендациях отражен наиболее общий
взгляд и в то же время проблемы дета-
лизированы до степени, допускающей
использование их в реальных техноло-
гических схемах.

Несомненно, положительную роль
играет участие в процессе работы груп-
пы представителей регулятора — Феде-
ральной службы по финансовым рын-
кам (ФСФР, ранее — Федеральная ко-
миссия по рынку ценных бумаг). Можно
только сожалеть, что решение многих
вопросов находится вне пределов ком-
петенции ФСФР. Для дальнейшего улуч-
шения эффективности взаимодейст-
вия необходимо совершенствование
не только нормативной, но и законода-
тельной базы в области рынка ценных
бумаг.

Как мне кажется, главным направ-
лением деятельности рабочей группы в
настоящее время являются мероприятия,
способствующие скорейшему внедрению
Рекомендаций, — их оперативное допол-
нение, внесение необходимых измене-
ний, разъяснение недостаточно освещен-
ных в них моментов, а также расширение
области описанных в документе ситуаций
и соответственно применяемых типов со-
общений.
РЦБ Какова, на Ваш взгляд, сейчас си-
туация с форматами S.W.I.F.T.?
А. Б. Для того чтобы понять мою точку
зрения на современную ситуацию с фор-
матами взаимодействия участников ин-
фраструктуры, необходимо напомнить, ка-
кую организацию я представляю в рабо-
чей группе.

Газпромбанк осуществляет практи-
чески все разрешенные (с учетом огра-
ничений на совмещение) виды профес-
сиональной деятельности на фондовом
рынке и одновременно совместно с
банками-партнерами является облада-
телем уникальной депозитарной сети из
почти 100 региональных депозитариев
и удаленных пунктов. В депозитариях
сети обслуживаются около 600 тыс.
клиентов, из них около 2 тыс. — юриди-
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ческие лица. Имея корреспондентские
отношения с основными российскими
расчетными и кастодиальными депози-
тариями и международными клиринго-
выми организациями, Газпромбанк учи-
тывает эмиссионные ценные бумаги со-
тен выпусков и исполняет сотни тысяч
поручений клиентов на депозитарные
операции ежегодно. 

Сегодня для обмена электронными
документами с депонентами, другими
депозитариями и регистраторами в на-
шем депозитарии используется более

10 различных форматов, включая и ISO
15022. Однако применение сообщений
стандартов S.W.I.F.T. до сих пор ограни-
чивалось достаточно высокой стоимос-
тью использования (по сравнению, на-
пример, с собственными системами эле-
ктронного документооборота (ЭДО) или
системами третьих организаций). С дру-
гой стороны, если посчитать суммарные
накладные расходы и риски при приеме
и формировании бумажных документов
(которые, к сожалению, составляют по-
давляющее большинство), то они ока-
жутся значительно выше, чем для любой
системы электронного взаимодействия.
Возрастают риски (конечно, при низкой
общей стоимости) и при использовании
многочисленных «доморощенных» сис-
тем ЭДО.

Стоит отметить, что в последнее вре-
мя существенно возрос интерес наших
депонентов — кредитных организаций
именно к использованию каналов и
стандартов S.W.I.F.T., и, что особенно ра-
дует, этот интерес возникает не только у
крупных московских банков, но и у на-
ших депонентов и клиентов в других ре-
гионах России. Если вдуматься, это —
следствие естественного процесса раз-
вития и расширения бизнеса региональ-
ных банков и возрастающего интереса

не только к отечественным финансовым
инструментам, но и к выходу на междуна-
родные рынки капитала. Можно прогно-
зировать, что этот интерес в будущем бу-
дет только расти.

В связи с этим уже в ближайшем бу-
дущем существенно возрастет использо-
вание общих форматов электронного об-
мена документами и количество органи-
заций, активно работающих со стандарт-
ными системами обмена электронными
сообщениями, в первую очередь S.W.I.F.T.

С точки зрения нашего депозитария,

учитывающего еще и многие тысячи не-
эмиссионных ценных бумаг клиентов, пер-
спективным относительно уменьшения
транзакционных издержек явилась бы
адаптация существующих форматов (на-
пример, ISO 15022) для использования
при исполнении депозитарных операций с
этими инструментами, что пока весьма за-
труднительно.
РЦБ Насколько удобнее использовать
единые форматы, чем собственные
форматы отдельных компаний?
А. Б. О несомненном удобстве исполь-
зования единых форматов, а значит, и
единой технологии обработки сообще-
ний, говорить, по моему мнению, из-
лишне. В настоящий момент положение
с форматами у участников инфраструк-
туры рынка ценных бумаг можно срав-
нить с ситуацией, в которой человек вы-
нужден разговаривать с собеседниками
сразу на нескольких языках, одновре-
менно переводя их высказывания. Как
известно, перевод с одного языка на
другой не всегда бывает точным. Иногда
он частично искажает смысловые оттен-
ки сказанного, иногда для передачи
значения слова в одном языке прихо-
дится использовать ряд слов другого, а,
бывает, нахождение нужного варианта
предполагает участие специалиста, про-

фессионально владеющего иностран-
ным языком. В любом случае адекват-
ное общение собеседников затрудни-
тельно.

Следует остановиться и на аспекте,
который до сих пор мешает всеобщему
применению любых форматов сообще-
ний, какими бы хорошими они ни каза-
лись.

Возьмем для примера любое элек-
тронное сообщение, содержащее пору-
чение на депозитарную операцию. Та-
кое сообщение непременно определяет
субъекты, участвующие в операции
(контрагенты, место расчета и т. п.),
объект операции (финансовый инстру-
мент) и детали операции (описание до-
кументов-оснований для проведения
операции, условий и т. д.). Если детали
операции поддаются формальному опи-
санию и определению на уровне форма-
тов, то с идентификацией субъектов и
объекта операции ситуация прямо про-
тивоположная — ни один формат не мо-
жет полностью стандартизировать спо-
соб указания субъектов и финансового
инструмента. 

Для разрешения этого конфликта
необходимо, например, закрепление
порядка использования некоторых ко-
дировок как минимум на уровне под-
законных актов (так как депозитарий
осуществляет деятельность в рамках пра-
вового поля) и определение государст-
венного или иного органа, осуществляю-
щего кодирование. Любые попытки опре-
делить этот порядок на уровне форматов
в рамках действующей законодатель-
ной и нормативной базы ведут лишь
к применению сомнительных процедур,
результаты которых могут быть оспо-
рены.

Хотелось бы указать и на несомнен-
ные успехи, достигнутые, несмотря на
все существующие препятствия. Так, ле-
том 2004 г. советом директоров ПАРТАД
были утверждены форматы электронного
взаимодействия регистраторов и номи-
нальных держателей ценных бумаг, осно-
вой для разработки которых послужил
стандарт ISO 20022 (UNIFI) — перспек-
тивный стандарт сообщений S.W.I.F.T. с
использованием языка XML. Согласова-
ние и утверждение этих форматов, в ко-
тором участвовали и некоторые члены
рабочей группы «РОССВИФТ», также
можно считать достижением в деле по-
степенного перехода на унифицирован-
ные стандарты обмена информацией
между всеми элементами инфраструкту-
ры рынка ценных бумаг. 

Александр Бодик
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